



## **Agenda Urbain pour la Paix et la Non-Violence : Processus de construction et de territorialisation de politiques publiques de paix**

Note conceptuelle

**Session parallèle des alliés du 5e Forum des Villes et Territoires de Paix**

Montevideo – 2 mai 2025

Le processus d'urbanisation en plein essor a engendré des environnements de plus en plus complexes, où coexistent des niveaux élevés de violence, d'inégalités, de discrimination et de manque d'opportunités. Cette réalité révèle une dichotomie présente dans les villes : d'un côté, le risque de manifestations visibles de violence, et de l'autre, le potentiel de transformer ces espaces en environnements de paix, de démocratie et de bien-être intégral.

Dans ce contexte, le projet Agenda Urbain pour la Paix et la Non-Violence, porté par l'Association PHARE Territoires Globaux, en collaboration avec l'Agence présidentielle de coopération internationale de Colombie – APC Colombie et avec le soutien de eLankidetzta, Agence basque de coopération et de solidarité, se présente comme une initiative intégrale visant à contrer les multiples formes de violence en milieu urbain, à travers une stratégie holistique.

Le projet cherche à définir un modèle d'agenda applicable en Colombie, dans d'autres contextes d'Amérique latine, ainsi que dans d'autres régions du monde. Lors de la première phase, un modèle d'Agenda Urbain pour la Paix et la Non-Violence a été conçu. La deuxième phase a permis la mise en œuvre d'un projet pilote afin de contextualiser ce modèle dans un territoire spécifique. Enfin, la troisième phase vise à systématiser les apprentissages afin de créer un guide facilitant la territorialisation et la reproductibilité de l'agenda dans divers contextes urbains à travers le monde.

Dans le cadre de cette stratégie, Buenaventura (Colombie) a été sélectionnée comme ville pilote – non seulement en raison des profondes problématiques sociales qu'elle affronte et de son importance stratégique en tant que port maritime, mais aussi pour son immense potentiel de paix et son précieux patrimoine d'initiatives communautaires en faveur de la coexistence. Pour la mise en œuvre du projet à Buenaventura, un processus de diagnostic, de cartographie des acteurs et d'espaces de co-création participative a été mené, dans le but de formuler une politique publique de Droits Humains, de Paix et de Non-Violence, intégrant la vision des différents acteurs locaux, et servant de référence pour transformer le tissu social et améliorer la coexistence dans des environnements à forte vulnérabilité.

En complément de ce processus, Santiago de Cali (Colombie) a également rejoint l'initiative et a développé sa propre politique publique de paix basée sur le modèle de l'Agenda Urbain pour la Paix.

La présentation de ces avancées se fera dans le cadre du 5e Forum mondial des villes et territoires de paix, un espace international de rencontre et de réflexion où les gouvernements locaux, la société civile et les organismes internationaux débattent des défis de la violence urbaine et construisent des solutions collectives. Ce forum constitue une opportunité clé pour connecter des initiatives telles que l'Agenda Urbain pour la Paix avec des processus globaux, en favorisant l'échange d'expériences et la





coordination de politiques publiques orientées vers la construction d'environnements urbains plus sûrs, inclusifs et résilients.

Il convient de souligner que le Forum nourrira d'autres processus post-forum, tels que le Forum politique de haut niveau des Nations Unies, la Conférence de l'Observatoire international de la démocratie participative (OIDP), le Conseil mondial et le Congrès de CGLU 2026.

**Objectifs de la session :**

- **Diffusion des résultats :** Présenter les avancées et les apprentissages issus des trois phases du projet Agenda Urbain pour la Paix.
- **Partager le processus de territorialisation à Buenaventura :** Expliquer le processus participatif mené à Buenaventura pour l'élaboration de la politique publique de Paix et de Non-Violence, en mettant en valeur la méthodologie fondée sur des ateliers, des groupes de travail et des dialogues communautaires.
- **Présentation des messages clés pour la territorialisation de l'Agenda Urbain pour la Paix :** Exposer les idées et recommandations principales pour la mise en œuvre locale de l'agenda, en soulignant son potentiel de répliquabilité dans d'autres contextes urbains à travers le monde.
- **Favoriser le dialogue et les alliances stratégiques :** Créer un espace d'échange et de débat ouvert entre tous les participants afin de renforcer les alliances stratégiques pour la construction de villes sûres, inclusives et durables.

**Format de la session :**

La session, d'une durée de 90 minutes, se déroulera selon la structure suivante :

| Ordre du jour de la session |   |
|-----------------------------|---|
| 15:00 – 15:20               | <b>Accueil et présentation du projet Agenda Urbain pour la Paix et la Non-Violence :</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Eleonora Betancur, directrice générale de APC Colombia</li> <li>- Représentant-e de eLankidetzta – Agence basque de coopération et de solidarité</li> <li>- Felipe Llamas, président de PHARE Territoires Globaux</li> </ul>  |
| 15:20 - 15:45               | <b>La politique publique de paix à Buenaventura :</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Ligia del Carmen Córdoba, maire de Buenaventura</li> <li>- Karolina Guerrero, secrétaire à la Paix de Buenaventura</li> </ul>  |
| 15:45 – 16:25               | <b>Débat ouvert : messages clés pour la territorialisation de l'Agenda Urbain pour la Paix et la création d'alliances stratégiques pour la paix et la coexistence</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>● Représentant-e de PHARE Territoires Globaux</li> <li>● Représentant-e de la mairie de Santiago de Cali</li> <li>● Représentant-e de Bilbao</li> <li>● Représentant-e de Montevideo</li> <li>● Représentant-e de VNG (lauréat du Prix de la Paix de CGLU)</li> <li>● Représentant-e de la Generalitat de Catalogne</li> <li>● Autres participant-es</li> </ul> Modération assurée par Maider Maraña, directrice de la Fondation Baketik |
| 16:25 – 16:30               | <b>Conclusions et clôture de la session</b><br>Jhonnatan Gamboa, chef de cabinet de APC Colombia  |

*Cet ordre du jour est susceptible d'être modifié en fonction de la confirmation des intervenant-es.*

